

# EL GORRO FRIGIO

EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA, ÓRGANO DEL PARTIDO

# UNION REPUBLICANA

## Precios de suscripción

En la Isla, mes . . .	0'35 Ptas.
Fuera de la Isla, año . . .	6'00 »
Número suelto . . .	0'10 »
Id. atrasado . . .	0'25 »

Progreso, Libertad, Justicia

## Correspondencia

Casino Unión Republicana de  
IBIZA

## Circular

### Junta Municipal Republicana

Se invita á todos los republicanos de la Isla á que se inscriban en el Censo del Partido.

Los que quieran organizar Juntas Municipales ó Comités en los diferentes distritos de la Isla pueden dirigirse al Presidente, Secretario ó cualquiera de los individuos de esta Junta, pues necesitamos terminar cuanto antes la organización republicana en toda la Isla, siguiendo las instrucciones de nuestro Jefe D. Nicolás Salmerón.

De no hacerlo así en breve, esta Junta nombrará por sí misma las personas de confianza que tenga hoy en los distritos en donde aun no hay Junta Municipal Republicana.

Ibiza 15 Abril 1905.—Salud y República.—  
El Presidente, JAIME RIERA.

## La muerte del Padre Aluvias

Víctima de rápida y cruel dolencia, ha suombido, pasando á la categoría de cadáver sin sueldo, nuestro buen amigo, el graciosísimo Padre Aluvias.

El sábado por la mañana se levantó como lo verifican todos los mortales que no lo hacen por la tarde, sin que se notase en su persona nada que hiciese presumir el próximo y fatal fin que le esperaba; únicamente la señora Atanasia su mayordoma, persiste en asegurar que observó aquel día, la respetable nariz, algo más remangada que de costumbre; mas, que no hizo caso, al ver que el buen padre se desayunaba opi-

paramente, con arreglo al sano precepto que nos ordena dar de comer al hambriento y de beber al sediento, que *inter nos* cumpliríamos nosotros al pie de la letra siempre que pudiésemos y aunque no estuviese escrito en ninguna parte.

Después del succulento almuerzo, y con objeto de digerirlo salió de su casa para darse un paseito, y tal no hiciera, pues á los pocos pasos ¡zás! dióse un encontrón con varios caudillos conservadores, que para uso diario, gastan traje telar.

Como se odiaban cordialmente, por ser el Padre Aluvias de los *ot os*, al verlos, entráronle ó diéronle tales retortijones de vientre, ¡mal hagan las charecas! que vióse obligado á regresar apresuradamente á su casa.

Ya en ella, los solícitos cuidados y amorosas caricias de doña Atanasia lograron restablecerle algo, amén de abundantes dosis de yerba luisa y otros ingredientes, en cuyo acertado uso, era práctica la respetable señora.

Lo cierto es que al oscurecer, en que tuvimos el gusto de visitarle, hallámosle bien al parecer, extrañándonos sin embargo, la elevación de la punta de su nariz.

Posteriormente supimos, que al toque de ánimas, el callado repartidor llevóle el «Diario» y que al poco rato diéronle varias convulsiones, estiró las patas y quedando inmóvil, se murió.

Es inútil que tratemos de describir la pena de doña Atanasia, que es también nuestra.

La repentina y extraña muerte fué calificada de rarísima por el médico de cabecera, el cual persistía en asegurar que murió el pobre Aluvias víctima de una sarta de impropiedades y de un susto más que regular.

¿Pero en que se funda V.? díjole el ama desesperada.

Entonces el médico, hízole leer el párrafo siguiente:

«¿Está dispuesto el Padre Aluvias á sostener lo contrario, poniéndose en iguales condiciones que nosotros, esto es, renunciando el seudónimo y presentándose á cara descubierta?»

¡Ahora lo comprendo todo! respondió doña Atanasia, porque el buen padre gustaba de discutir ideas, mientras que todos sus adversarios trataban de molestar á las personas.

¡Hizo bien en morir, pues de fijo estará ya en el Cielo!

EL PADRE HABICHUELAS.

## El Plá de San Jordi

Causa profunda pena el recorrer el hermoso llano de San Jorge, desde el molino de La Panta hasta la iglesia de San Francisco. Una extensión plana, inmensa, con abundantes aguas, que podría estar en mejor estado que el llano de esta ciudad con sus fértiles huertas, y esté completamente abandonado en gran parte, lleno de balsas cenagosas que inician la atmósfera y casi hacen imposible la vida á los vecinos de sus inmediaciones.

¿Cuántas veces paseando la admirable playa d'en Rosa, hemos deplorado que no perteneciese á otras gentes, que no estuviera en otras manos?

Cierto es, que algunos propietarios inteligentes y activos, han logrado á fuerza de grandes sacrificios, crear algunas grandes viñas y bastantes huertos, pero también lo es, que la Salinera Española por una parte y por otra, la apatía mansa de nuestro pueblo, hacen que aquel paraje, que pudiera ser un vergel, sea un semillero de calenturas, que de continuar, lo harán inhabitable.

La mencionada empresa, ha construido, gastándose una millonada, infinitas charcas, llenas hoy de aguas fétidas, pestilentes y el objeto de estas charcas, no lo vé claro ninguno de los ibicencos que las deploran, por el daño que ocasionan á la salud. Hay muchas acequias construidas por particulares para desagüe de sus tierras y ninguna de ellas desagua en el mar, por impedirlo las arenas de la playa y así es que se forman balsas que en verano apestan.

Es costumbre de los labradores de este, llevar á ese sitio, abandonándolo, al animal que llega á viejo ó resulta inútil para el trabajo para que allí muera y así esta aquello, sembrado de huesos, lleno de miasmas y haciendo imposible el habitar aquellos lugares, sin cojer las calenturas del país, que á muchos les lleva al cementerio.

Y así vivimos, viendo morir á muchos ibicencos, útiles á la sociedad y á su familia, todo por culpa de nuestro abandono y del poco amor que hacia los países desgraciados, sienten las entidades poderosas.

Entre la Salinera, los particulares, Diputación y Ayuntamiento de San José, debiera procederse á dar salida hacia el mar á todas las aguas encharcadas; obligarse á los propietarios á roturar y cultivar aquellos terrenos hoy abandonados; rellenar todas

cuantas charcas haya que no se destinan á la fabricación de sal y en una palabra, hacer lo necesario para sanear una de las regiones más hermosas de Ibiza, pero que en realidad llegará á llamarse región de la muerte, si continúa en el estado de abandono en que hoy se halla.

Este año, por falta de lluvias, será escasa la cosecha de cebada; pero en cambio es de creer que habrá en muchos lugares de esta isla, una buena cosecha de almendras.

## Endevant

Contra el parecer de un aficionado á vaticinios, parece que el Orfeón Ibicenco está dando pruebas de vida alegre y feliz, en vez de la muerte triste que le asignaba el amigo Murciélagu. Después de un descanso de varios meses, necesario á juicio de muchos, para espeler de su cuerpo el virus teatral que había absorbido á pesar suyo, vuelve el orfeón á prepararse, con ánimos de hacernos pasar agradables veladas el verano próximo, empezando por la de San Juan, el cual volverá á ser en el presente año, como en el pasado, una elocuente muestra de la cultura de la juventud ibicenca.

Y sirva de aviso á los aficionados que gusten de ayudar al sostenimiento de tan útil y agradable institución.

## El pueblo de San José

Es este pueblo uno de los más descuidados de la isla; al par que abandonado por la mano del Estado. La carretera que debe unirle á esta ciudad, tiene hoy aún sólo la mitad del trayecto que debe tener; ¡quién sabe cuando se terminará la segunda mitad!

Hay en ella magníficas obras de fábrica, siendo dignas de mención el puente grande y la casa que debe servir para los peones camineros.

El camino viejo que deben recorrer los carruajes y peatones desde que se deja el trozo de carretera construido está intransitable.

Hay en ese pueblo grandes deseos de entrar en la senda del progreso, como lo prueba, que tenemos en el mismo, un núcleo de buenos amigos; pero sea por el atraso en que durante largos años ha vivido; sea que la bondad y docilidad de sus vecinos, haya servido de aliciente á los vividores políticos, lo cierto es, que San José estuvo casi siempre dispuesto á favorecer la reacción.

Ya en las elecciones de 1873, hubiese sido elegido el candidato republicano, que con entusiasmo votaban los republicanos de Ibiza, á no haber mediado el pucherazo de San José.

En las últimas elecciones provinciales, obtuvo nuestro candidato más de veinte votos de los cuales sabemos los nombres. Al día siguiente de la elección, el Secretario de aquel Ayuntamiento tuvo un altercado con un anciano elector republicano, porque este había votado á nuestro candidato; pues á pesar de ello, en las actas que de común acuerdo arreglaron en San José y San Juan, no aparecen en estas secciones ni un sólo voto republicano.

Nosotros no esperábamos comportamiento tal, de aquellas autoridades, pues no tienen ningún agravio nuestro; lo tendremos presente, para el día que convenga, recordándoles, que algún alcalde de San José lloró amargamente sus arbitrariedades, en virtud del peso de la ley; pero esto no basta; es preciso que la Junta Municipal Republicana de Ibiza, haga algo, en unión de nuestros correligionarios de San José, para que en lo sucesivo, no se nos usurpe nuestro derecho.

Así como nosotros, los republicanos, no hemos de admitir jamás un triunfo procedente de un robo, tampoco debemos permitir que se nos quite lo que nos corresponde, por infelices esclavos de un cacique.

---

### Fragmentos de una discusión

---

«¿Qué diremos de aquellas religiones monopolizadoras del llamado depósito de la verdad que espantaron al orbe con los siniestros resplandores de las rojizas llamas de sus hogueras inquisitoriales y de sus guerras apellidadas santas y hoy día, después de tantos siglos de cristianismo, aun bendicen los infernales chirimbolos de muerte con que la humanidad se destroza, elevando plegarias al Dios de amor y paz para que dé el triunfo de las armas á tal ó cual pueblo?»

Contestación categórica de lo más contundente del adversario en la controversia:

«Todo esto es muy político.»

¡Bravo!

¡¡Sublime!!

¡¡¡Piramidal!!!

Chúpate esta *Gorro pecador*, que bien merecida la tienes; ¿quién te hace meter á tí en sotanas de treinta varas?

---

### Un dato

---

Para oponerse á nuestro aserto de que la religión, tal como se practica, es cosa secundaria, cita el señor V. F. los casos de Carlos I y de Napoleón.

Están mal elegidos los dos.

Tanto el uno, como el otro, fueron dos grandes criminales, matadores de hombres y por lo tanto, no se inspiraron en los preceptos de una religión de paz y amor que prohíbe matar.

Por otra parte, ambos declararon la guerra al Papa é hicieron asaltar á Roma por sus ejércitos y tuvieron al jefe de la iglesia prisionero. Luego demostraron, que para ellos el catolicismo y el Papa eran cosa bien secundaria.

Lo mismo ocurre con los gobernantes actuales; protegen mucho á la Iglesia, pero de la religión verdadera, hacen tanto caso, como nosotros de las coplas de Calainos.

INOCENTE

---

### Bando de la Alcaldía

---

El lunes 10 del presente, se vacunará gratuitamente á todo el que quiera, en la Sala Consistorial. El que no cumpla, veinticinco pesetas de multa.

Pero ¿cree el Alcalde, que el que vá á que le vacunen gratis, es dueño de cinco duros para multa?

¿Hay tiempo en un día, para vacunar á todo el que no lo esté?

¡Cosas de la Alcaldía!

A continuación dijo el pregonero: »mañana domingo habrá *badella pera vendre*,»

*Aixó es bó*. ¿Cómo vamos á pagar esa multa si nos gastamos el dinero en *badella*?

---

### Semana

---

La semana pasada ocurrió una horrible desgracia en la capital de la Monarquía.

Víctimas de la avaricia y explotación burguesa perecen una multitud de obreros.

La desgracia de estos docientos ó más súblitos españoles, no retardaron el viaje del monarca á Valencia. Si en vez de morir estos desgraciados, hubiese muerto, aunque fuera el príncipe de Mónaco, pongo por caso, la Corte hubiera vestido luto, el Gobierno no hubiera celebrado Consejo y el Rey tal vez hubiera suspendido el viaje proyectado, por unos días.

Nada representan docientos muertos y otras tantas familias á la miseria para este gobierno que nos aniquila en las postrimerías de esta nefanda restauración monárquica.

Nozaleda, el fraile gordo y rechoncho que vino de Filipinas después de traicionar á la pátria en premio de lo cual se intentó darle un arzobispado; huésped de Pidales, que tan buenos abogados encontró por causa de los 36 millones que él y sus mesnadas explotaron en Filipinas, ya no va á Valencia. Se le reserva un lugar preeminente en Roma.

Traslado á tanto necio que decia sucedería lo contrario.

El pueblo tiene lo que quiere, lo que se merece, por esto los valencianos no quisieron á Nozaleda y no lo tendrán.

Dicen que al presentar á cierto alto personaje el programa de los festejos de Valencia, dijo que faltaba un número: Una batalla campal entre blanquistas y sorianistas, siendo juez de campo, el que fusiló á Rizal y fué causa de la pérdida de Filipinas.

Ya sería hora que acabasen estas luchas fratricidas en Valencia que no sirven más que de argumento en contra de los republicanos y que constituyen una nota discordante para la Unión que tan compacta existe en toda España.

Sorianistas, Anselmo Arenas y otros son los enemigos má encarnizados con que cuenta la Unión, la que es combatida por algunos de estos de una manera sistemática é injusta. Depongan sus ódios y rencores y empleen su talento en combatir al enemigo común: la Monarquía y sus lacayos.

De este sepulcro blanqueado llamado Iglesia de San Telmo se ha dicho algunas veces que su estado es ruinoso.

Su exterior hecho un asco, el interior una pocilga.

Afloja ahora algo la mosca el *moseña* y hace dar unas paletadas como quien dice para cubrir el expediente.

Sería una *canallada* que ocurriese alguna desgracia á los concurrentes por la incuria y abandono de quien tiene obligación de evitarlo.

Muchos años hace que se dice lo mismo y peritos lo han manifestado diferentes veces, según se nos dice.

---

## Organización republicana

### Junta Municipal del Distrito de Santa Gertrúdis

*Presidente.*—D. Vicente Cardona.

*Vicepresidente.*—D. José Ferrer Serra.

*Secretario.*—D. José Ferrer Riera.

*Vocales.*—D. Antonio Amengual; D. Antonio Serra; D. Juan Roig Roig y D. Juan Torres.

---

## Pensamientos

*Los pueblos que solo piensan en el hartazgo serán esclavos de sus culpas; los que piensan en el progreso, libres.*

¿Se ajusta á lo cierto, este mi modo de pensar?

Naturalmente, al hacerlo, yo creo que sí; si es erróneo el tiempo me lo dirá, pues hoy lo ignoro, en cuyo caso contrario no lo creería conforme á la verdad.

Y lo que sinceramente no creo, es que haya quien me conteste en sentido contrario al pensamiento de arriba.

\* \*

Los pueblos que son esclavizados por la Libertad, uo son esclavos.

\* \*

El anacronismo y el ódio hacen de un grano de arena gigantesca montaña que se alza entre los desavenidos; de un arroyo, río profundo que se extiende ávido de anegarlo todo. La Unión no solo une las naciones: funde las almas.

FEDERICO FERRER

---

## Semental

D. Juan Marí Riera (a) Basó, que vive en Talamanca orilla del mar (Parroquia de Jesús), ofrece al público, para la cría de ganado mular y caballar, un hermoso semental de su propiedad, cuyas señas son: edad 5 años; estatura 7'14 palmos; fino y de buen pelo.

Disponibile en los meses de Abril, Mayo y Junio.

Precios los de costumbre.




---

PALMA.—Tipografía Sitjar y C.<sup>ta</sup>—Brossa, 36

---

EL GORRO FRIGIO

Sr. D. ....